

# LES HUMANITÉS ANCIENNES EN COULEUR

**Émilie CHALMIN**

MAÎTRESSE DE CONFÉRENCES

&

**Hélène SALOMON**

CHARGÉE DE RECHERCHE CNRS

Environnements, Dynamiques  
et Territoires de la Montagne (EDYTEM)  
UFR Sciences et Montagne

Qu'elles soient rouges, noires, jaunes ou encore violacées, les matières colorantes ont été utilisées de manière récurrente par les populations d'Homo erectus, d'Hommes de Néandertal et d'Hommes modernes (de 300 000 à 40 000 ans avant nos jours), bien avant leur emploi dans l'art pariétal. Sélectionnées avec soin dans des formations géologiques, elles ont été réduites en poudre avec différents outils en pierre. Ces utilisations ont ainsi laissé des traces lisibles par l'archéologue sur les roches colorantes et les outils qui permettent de restituer l'histoire des populations. Pourtant, les usages réservés à ces matières colorantes restent incertains et nécessitent la prise en considération des plus infimes indices d'activité.



**CHAMBÉRY**

MARDI 5 FÉVRIER 2019 À 18H

**ANNECY**

JEUDI 7 FÉVRIER 2019 À 18H

**THONON-LES-BAINS**

VENDREDI 22 FÉVRIER 2019 À 18H

**ALBERTVILLE**

JEUDI 28 MARS 2019 À 18H30